ВЫСШАЯ ШКОЛА ЭКОНОМИКИ

НАЦИОНАЛЬНЫЙ ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ

ВОЕННО-ПОЛИТИЧЕСКОЕ ПРИСУТСТВИЕ ФРАНЦИИ НА ЮЖНОМ КАВКАЗЕ

Препринт WP21/2023/05
Серия WP21
Международные отношения
и зарубежные региональные исследования

Редактор серии WP21 «Международные отношения и зарубежные региональные исследования» И.В. Кривушин

Военно-политическое присутствие Франции на Южном Кавказе [Электронный ресурс]: препринт WP21/2023/05 / Е. Г. Энтина, С. Б. Давранова, Т. Х. Мелоян, А. М. Наджаров; Нац. исслед. ун-т «Высшая школа экономики». — Электрон. текст. дан. (500 Кб). — М.: Изд. дом Высшей школы экономики, 2023. — 29 с. — (Серия WP21 «Международные отношения и зарубежные региональные исследования»).

Представлены итоги проекта, который реализован в рамках научного гранта факультета мировой экономики и мировой политики Национального исследовательского университета «Высшая школа экономики» (НИУ ВШЭ) на 2022 г. Задача проекта — выявление различных стратегий и инструментов внешней политики ведущих держав в полиакторных пространствах, в частности: двустороннее и многостороннее военно-техническое сотрудничество, оказание военной помощи, проведение совместных военных учений, развитие договорной базы и др.

Анализируется уровень военно-политического присутствия Франции в Азербайджане, Армении и Грузии.

Ключевые слова: Южный Кавказ, Франция, военно-политическое присутствие

Энтина Екатерина Геннадьевна — руководитель проекта, директор Центра средиземноморских исследований, доктор политических наук, профессор департамента зарубежного регионоведения факультета мировой экономики и мировой политики Национального исследовательского университета «Высшая школа экономики» (НИУ ВШЭ); ведущий научный сотрудник, руководитель отдела Черноморско-Средиземноморских исследований Института Европы РАН.

 ${\it Давранова}$ ${\it Сабина}$ ${\it Бобыровна}$ — аналитик Центра средиземноморских исследований НИУ ВШЭ.

 ${\it Menosh\ Turpan\ Xavamyposuv}$ — аналитик Центра средиземноморских исследований НИУ ВШЭ.

 $\it Hadжapos\ Anekcandp\ Mapmupocosuu-$ аналитик Центра средиземноморских исследований $\it HUY\ BIII$ Э.

Препринты Национального исследовательского университета «Высшая школа экономики» размещаются по адресу: http://www.hse.ru/org/hse/wp

© Энтина Е.Г., Давранова С.Б., Мелоян Т.Х., Наджаров А.М., 2023

Оглавление

Введение	4
Военно-политическое сотрудничество Франции и Азербайджана	6
Военно-политическое сотрудничество Франции и Армении	11
Военно-политическое сотрудничество Франции и Грузии	17
Заключение	22
Список источников	24

Введение

Военно-политическое присутствие Франции на Южном Кавказе нельзя охарактеризовать как обширное и диверсифицированное. Оно ограничено множеством факторов, главный из которых — посредническая роль Франции в нагорнокарабахском и грузино-осетино-абхазском конфликтах. В ограниченном виде Франция реализует свои интересы через оборонное сотрудничество с Грузией, в меньшей степени — с Азербайджаном, минимально — с Арменией.

Договорно-правовая база оборонного сотрудничества фрагментарна и представлена точечными документами. Комплексного стратегического соглашения или договора, который бы всецело охватывал военно-политическое измерение отношений со странами региона, у Франции нет. Институциональное оформление оборонного сотрудничества в Грузии представлено в трех форматах: двустороннем, формате НАТО и миссий ЕС, где Франция играет роль флагмана. В какой-то степени эти форматы накладываются друг на друга. Так, созданный при посредничестве Франции Сачхерский центр подготовки горных стрелков в 2010 г. получил статус учебного центра НАТО в рамках программы «Партнерство во имя мира». Данный центр и в меньшей степени тренировочный центр НАТО в Крцаниси – единственные военные объекты в регионе, которые можно ассоциировать с Францией.

В случае Азербайджана преобладает горизонтальное двустороннее взаимодействие между французскими частными компаниями и азербайджанской оборонной промышленностью в области самолетостроения, ракетостроения, космоса, кибербезопасности. Наконец, правовую базу сотрудничества с Арменией обеспечивает меморандум 2010 г. между оборонными ведомствами двух стран, регламентирующий отдельные аспекты в сфере военного образования.

Что касается поставок французского оружия в регион, то формально во Франции действует эмбарго, гарантом соблюдения которого выступает Европейский союз (ЕС). Фактически эмбарго носит негласный характер и представляет собой добровольное воздержание европейских стран от поставок вооружения на Южный Кавказ. Однако в 2018 г. Франция начала поставки ЗРК в Грузию. Что касается Армении и Азербайджана, то в отношении первой эмбарго соблюдается строго, в отношении второй — с исключением на поставки продукции двойного назначения. При этом, несмотря на эмбарго, на протяжении последнего десятилетия в средствах массовой информации периодически всплывали сообщения со взаимными армяно-азербайджанскими обвинениями в использовании французского оружия. Одно из таких обвинений закончилось дипломатическим скандалом.

В результате выяснилось, что оружие французского производства Армения получила от Греции и Кипра.

Военная помощь, которую Франция оказывает странам региона, представлена следующим образом. В Грузии – это помощь в развитии безопасности в регионе Черного моря, противовоздушной обороны, военного альпинизма, миротворческого потенциала (в рамках миссий НАТО в Ираке и Афганистане и миссий ЕС в Центральноафриканской Республике (ЦАР)) и военного образования. В Армении – это в основном гуманитарная помощь для пострадавших от нагорнокарабахского конфликта, но значительная ее часть организована силами армянской диаспоры во Франции. В последние годы в оборонном секторе Армении также активизировалась тематика кибербезопасности, в которой отдельное участие принимают некоторые французские НКО или представители французских компаний. Военная помощь Азербайджану ограничивается преимущественно политическими консультациями.

В целом Париж стремится во взаимодействии с южнокавказскими странами заполнить и укрепить специализированные ниши, не занятые другими великими державами, при этом привязывая это сотрудничество к многосторонним форматам НАТО и ЕС. Сотрудничество с Францией в военно-технической сфере представляется выгодным для стран региона с точки зрения налаживания контактов с одной из ведущих держав ЕС и диверсификации связей на евроатлантическом направлении.

Военно-политическое сотрудничество Франции и Азербайджана

Общие рамки политики Франции в отношении Азербайджана

Французско-азербайджанские отношения, установленные в 1992 г., развиваются интенсивно, несмотря на дружественные связи Парижа и Еревана и периодические политические инциденты, которые Азербайджаном воспринимаются как выражение Францией предвзятой проармянской позиции. Эти отношения во многом определяются ролью Франции как посредника нагорнокарабахского конфликта, ее стремлением быть флагманом общеевропейской внешней политики, и энергетической привлекательностью Азербайджана.

Для Азербайджана важна французская поддержка территориальной целостности республики. Показательным в этом отношении является приверженность Парижа декларации Лиссабонского саммита ОБСЕ и способствование выстраиванию посреднической позиции ЕС на основе этого документа [Lisbon Document, 1996]. Армения, в свою очередь, декларацию не одобрила, поскольку в ней в качестве мер мирного урегулирования конфликта было предложено предоставление статуса широкой автономии Нагорному Карабаху в составе суверенного Азербайджана с предоставлением гарантий безопасности и выводом армянских Вооруженных сил, а также заключение специальных соглашений по Лачинскому коридору и району Шуши, которые дали бы армянам из Нагорного Карабаха безопасный маршрут в Армению.

Франция заинтересована в нормализации политической ситуации в регионе, в том числе для обеспечения бесперебойного снабжения Европы энергоресурсами. Азербайджан, через территорию которого проходит газопровод Баку — Тбилиси — Эрзурум, нефтепроводы Баку — Супса, Баку — Тбилиси — Джейхан, в этом смысле представляет огромный интерес как страна-транзитер, особенно в контексте российско-европейского энергетического кризиса.

Политические взаимоотношения Франции и Азербайджана опираются на прочные дипломатические и межпарламентские контакты. Так, посол Франции стал вторым – после турецкого посла, – кто начал официальную деятельность в стране, и именно в Париж совершил свой первый иностранный визит И. Алиев после своего избрания в 2003 г. В Сенате Франции функционирует межпарламентская группа дружбы между Францией и Кавказом (представленным Азербайджаном и Грузией) под руководством Пьера Алена Рафана. В парламенте Азербайджанской Республики также действует Рабочая группа по азербайджано-французским межпарламентским связям, руководит которой Солтан Мамедов.

Энергетическое сотрудничество между Парижем и Баку сегодня охватывает такие аспекты, как добыча нефти, геологическая разведка, разработка газовых месторождений и

нефтехимическая промышленность. Причем именно энергетическая привлекательность Азербайджана стала в середине 1990-х годов фактором активизации азербайджано-французских отношений. До этого времени должностные лица Франции практически не приезжали с визитами в Азербайджан, однако желание Парижа участвовать в азербайджанских нефтяных концессиях наряду с США и Великобританией заставило Елисейский дворец переосмыслить внешнеполитический подход к южнокавказской республике. Французские предприятия не участвовали в первых договорах по эксплуатации азербайджанских нефтяных месторождений «Чираг», «Азери», «Гюнешли офшор», которые в 1994 г. были подписаны в пользу англо-американских компаний. Франция смогла принять участие только в четвертом договоре об эксплуатации газовых и нефтяных месторождений «Шах Дениз»: французское предприятие Elf Aquitaine (впоследствии слилось с Total) получило долю 10% [Акопян, 2015]. Также с 1996 г. в Азербайджане начала свою деятельность французская энергетическая компания Total [TotalEnergies in Azerbaijan, 2022]. В 1997 г. был подписан договор об эксплуатации месторождения «Офшор Ленкоран – Талыш Дениз» [Azerbaijan – Lenkoran-Talysh..., 2006]. В результате был создан консорциум, в котором доля французских компаний Elf Aquitaine и Total составила 65 и 10% соответственно, доля азербайджанской компании «Сокар» – 25% [Azerbaijan – Lenkoran-Talysh..., 2006]. В 2018 г. состоялась встреча президента Азербайджана с руководством компании Total, на которой стороны обменялись мнениями по вопросу разработки и развития газоконденсатного месторождения «Абшерон» и месторождения природного газа «Умид-Бабек» [Ilham Aliyev met..., 2018].

В целом в настоящее время, несмотря на периодические инциденты взаимного недопонимания, в азербайджано-французских отношениях присутствует довольно конструктивное и устойчивое политико-экономическое рациональное зерно, которое позволяет развивать эти отношения по многим направлениям.

Двусторонняя договорная база

Договорно-правовая база азербайджано-французских отношений представлена более чем 50 документами. Одним из знаковых моментов ее развития стал визит И. Алиева во Францию в 2018 г., в ходе которого были подписаны договоры о сотрудничестве с 11 французскими компаниями на сумму более 2 млрд долларов, в том числе в оборонной сфере [Чем запомнился..., 2018]. Было заключено соглашение между ОАО «Азеркосмос» и Национальным центром космических исследований Франции, заложившее основы сотрудничества в космической сфере, договор между «Азал» и Modern Construction Group об установке радиолокационной системы в бакинском международном аэропорту компанией Thales, договор между «Азал» и «Азераэронавигацией» об обеспечении кибер-

безопасности. Также в ходе визита обсуждался вопрос энергетической безопасности, в том числе реализация проекта «Южный газовый коридор» и проблема урегулирования нагорнокарабахского конфликта.

Тогда же начались обсуждения сотрудничества руководства Азербайджана с представителями одного из крупнейших французских военных концернов — Naval Group. На современном этапе Азербайджан наладил контакты с крупнейшими французскими военными корпорациями, как Thales, но в области гражданского взаимодействия. Однако сам факт такого сотрудничества открывает перспективу проектов в военной сфере, принимая во внимание стремление Баку и дальше укреплять вооруженные силы.

Поставки оружия и военная помощь со стороны Франции

Одним из принципов политики Франции и ЕС в отношении региона Южного Кавказа на официальном уровне является соблюдение эмбарго на поставку вооружений. Тем не менее, согласно данным ЕС, стоимость объема поставок оборонной продукции в Азербайджан в период с 2013 по 2021 г. составила 117,55 млн евро. При этом аналогичный показатель для Армении равен нулю [СОАRM Public..., 2022]. Из остальных стран — членов ЕС оружие на большую сумму для Азербайджана предоставила только Болгария — 209,67 млн евро [СОАRM Public..., 2022]. В то же время база данных не дает конкретных сведений о том, что именно поставляется из Франции. Вероятнее всего, сюда попадает продукция двойного назначения, которая может использоваться как в гражданских, так и в военных целях.

По данным средств массовой информации, Азербайджан располагает 19 французскими гранатометами МО-120-RT-61 [The known and..., 2020], бронемашинами Sherpa 2 от компании Renault [Azerbaijan's armored..., 2018], потенциально – французскими 3РК наземного базирования ASTER 30-SAMP/T¹ и VL MICA² от компании MBDA (переговоры с которой азербайджанская сторона начала еще в 2014 г.) [Aliyev, 2018], летными шлемами LA-100, изготовленными компанией MSA Safety [Пилоты BBC Азербайджана..., 2018]. Также на оборонных предприятиях Азербайджана налажено совместное с Францией производство колесной бронетехники, роботизированных видов вооружений для морских и воздушных носителей [Хроленко, 2019]. Кроме того, стоит отметить стремление Naval

 $^{^{1}}$ Предназначена для удовлетворения потребностей противовоздушной обороны средней и большой дальности.

 $^{^2}$ Наземная система противовоздушной обороны малой дальности, использующая ракеты MICA "fire-and-forget" («подожги и забудь»), которая может быть оснащена либо боеголовками с тепловым наведением, либо активным радаром, что делает данную систему способной работать даже в условиях жесткой электро-магнитной конкуренции.

Group выйти на азербайджанский рынок с патрульными кораблями типа Adroit OPV-90, представленными на оружейной выставке ADEX – 2018.

Французские предприятия – одни из самых активных пользователей услуг азербайджанских спутников Azersky и Spot 6 [Зуева, 2022]. Спутник Azersky был выведен на орбиту в 2014 г. компанией Airbus Defence and Space, доля Франции в которой составляет 10,9% [Саруханян, 2021]. Спутник имеет широкий спектр применения: от обороны до чрезвычайного реагирования. На одной орбите с Azersky функционируют спутники Pléiades 1A и Pléiades 1B, которые дают изображения более высокого качества. По договоренности с Аirbus азербайджанская сторона в том числе имеет доступ и к ним. В армянских медиа отмечалось, что снимки, сделанные данными спутниками, азербайджанская сторона использовала в ходе 44-дневной войны [Саруханян, 2021].

В 2019 г. на авиационной выставке Paris Air Show-2019 состоялись встречи представителей Министерства оборонной промышленности Азербайджана с руководством французских компаний Airbus, Nexter, Thales, CS Communication, Lacroix и турецкой ТАİ, на которых были намечены «дорожные карты» для реализации совместных оборонных проектов [Хроленко, 2019]. С 6 по 8 сентября 2022 г. в Баку прошла IV Международная выставка современного вооружения и техники ADEX 2022, в которой принимали участие 208 компаний, в том числе из Франции.

В 2022 г. французская сторона планирует нарастить сотрудничество с Азербайджаном в области разминирования районов в Нагорном Карабахе, поиске пропавших без вести в ходе карабахских войн, а также содействовать ремонту водно-энергетических сетей в Агдаме. В целом можно заключить, что для Франции Азербайджан выглядит вполне перспективным партнером по линии военно-технического и военно-промышленного сотрудничества, благодаря которому Франция может нарастить свое присутствие в регионе.

Совместные учения, курсы подготовки, программы повышения квалификации

В 2008 г. Министерство обороны Франции наметило три основные области для военного сотрудничества с Азербайджаном: политические консультации, сотрудничество в военной и стратегической сферах. В том числе Министерство обороны Франции выступило с инициативой проводить совместные военные учения [Франция предлагает..., 2008]. Однако дальше заявлений дело не пошло. Кроме того, отсутствуют какие-либо открытые данные об обучении французской стороной азербайджанских военных. В 2018 г. азербайджанские и французские военные наряду с военнослужащими из еще 11 стран принимали участие в учениях НАТО на территории Грузии «Благородный партнер».

Выводы

Ключевой интерес Франции в Азербайджане – энергоресурсы. В этом смысле главным стейкхолдером французско-азербайджанских отношений является французская компания Total. Вторым приоритетом представляется оборонно-промышленное сотрудничество, в котором особенно заинтересованы такие компании, как Airbus, Nexter, MBDA, Thales, Naval Group и другие оборонные предприятия. Однако потенциал военно-технического и военно-политического сотрудничества Франции и Азербайджана ограничен позиционированием Парижа как посредника в армяно-азербайджанском конфликте и ролью армянской диаспоры во Франции. В то же время Азербайджан все больше проявляет интерес к интенсификации военно-технического сотрудничества, в особенности – в области высокотехнологических видов вооружений.

Военно-политическое сотрудничество Франции и Армении

Общие рамки политики Франции в отношении Армении

Франция и Армения поддерживают партнерские дипломатические взаимоотношения с 1992 г. Внешняя политика Франции в отношении Армении во многом определяется посреднической ролью Парижа и представительством в СБ ООН, ОБСЕ, Минской группе. Кроме того, существенное влияние оказывает фактор армянской диаспоры в Пятой республике.

Франция занимает однозначную позицию по вопросу геноцида армян в Османской империи, признав в 1998 г. одной из первых геноцид на государственном уровне [France National..., 1998], а в 2001 г. — на законодательном [Law no. 2001-70 of..., 2001]. Однако дружелюбная тональность этих отношений не отменяет стремления Парижа вести сбалансированную политику на Южном Кавказе.

Особый интерес представляет трансформация армянского вопроса в партийно-политическом ландшафте Франции. До конца 2000-х годов «армянское дело» отстаивали в основном левые политические деятели, в первую очередь Социалистическая партия (о чем, например, свидетельствует декларация № 440 ПАСЕ [Recognition of the Armenian..., 2010]), а правый фланг политического спектра подходил к данному вопросу с большой опаской и блокировал любую резолюцию, признающую геноцид 1915 г., чтобы не испортить отношения с Турцией. Однако ситуация начала меняться в период президентства Н. Саркози (2007–2012) – примерно в то же время, когда публичное и медийное пространство Франции заполонили дискуссии о судьбе христиан Востока – Ирака, Сирии, Египта. К концу второй декады XXI в. армянский вопрос значительно «поправел» в партийно-политическом ландшафте Франции. Две трети французских политиков, поддержавших Армению во Второй карабахской войне, были правыми по своим политическим взглядам [Yegavian, 2022]. Так, например, в декабре 2021 г., то есть в начале президентской электоральной кампании во Франции, тайный визит в Степанакерт совершила Валери Пекресс, кандидат от правоцентристской партии «Республиканцы». В тот же месяц с визитом в Армению приехал другой кандидат в президенты Франции – Эрик Земмур – лидер ультраправой партии «Реконкиста». Еще одним показателем «правения» армянского вопроса во французской политике стали растущие проармянские настроения ультраправых группировок во Франции в период эскалации конфликта в Нагорном Карабахе. Так, лидер экстремистской группировки «Парижские зуавы» (ZVP) М. де Каккере-Валменье, симпатизирующий также ультранационалистическому полку «Азов»³ на Украине, осенью 2020 г. отправился воевать в Нагорном Карабахе [Berker, 2020].

Специфику двусторонних отношений подчеркивает и количество визитов официальных лиц Армении во Францию в сравнении с другими европейскими странами (табл. 1). Это демонстрирует, что армянские элиты видят Париж в качестве основного партнера и гаранта поддержки со стороны ЕС.

 $\it Таблица~1$. Количество визитов представителей высших политических кругов Армении в некоторые страны — члены $\it EC$ и $\it Bеликобританию$

Уровень	Великобрита-		Германия		Италия		Франция	
	РИН							
	1991-	2010-	1991-	2010-	1991–	2010-	1991–	2010-
	2010	2022	2010	2022	2010	2022	2010	2022
Президенты	3	4	5	5	2	4	16	13
Премьер-	1	_	1	3	_	_	3	5
министры								
Министер-	6	4	5	10	4	2	7	11
ство ино-								
странных								
дел								
Председа-	2	1	_	2	1	0	3	_
тель Нацио-								
нального								
собрания								

Источник: Составлено авторами на основе данных сайта Министерства иностранных дел Республики Армения.

По сравнению с политическим, экономический каркас французско-армянских отношений гораздо слабее. Однако в последние 10–15 лет начала развиваться их экономическая составляющая. С 2007–2008 гг. активизировались инвестиционные связи. С 2016 г. Франция является вторым после России источником прямых иностранных инвестиций в Армении [Двусторонние отношения..., 2022].

Однако сама по себе Армения стратегического интереса для Франции не представляет. Но позиционирование Парижа как великой державы, способной выполнять роль балансирующей силы (puissance d'équilibre), и как защитника угнетенных мусульманскими державами христиан Востока определяет проактивную политику Франции на армянском направлении и способствует укреплению сотрудничества между Ереваном и Парижем.

³ Запрещен и признан террористической организацией в России.

Двусторонняя договорная база

Основополагающим документом является договор 1993 г. «О взаимопонимании, дружбе и сотрудничестве», а также Рамочный договор 1997 г. Остальные документы имеют отраслевой характер и касаются сотрудничества в экономической, инвестиционной, культурной, образовательной сфере.

Военное и военно-техническое сотрудничество Армении и Франции не имеет развитой договорной базы, что объясняется ролью Франции как посредника в нагорнокара-бахском конфликте. Кроме того, ограничителями армяно-французского военно-технического сотрудничества являются членство Армении в ОДКБ, наличие объединенной с Россией системы ПВО, а также довольно скромные бюджеты Министерства обороны Армении – 711 млн долл. США в 2022 г. [Военный бюджет..., 2021].

Начало военно-техническому сотрудничеству положил меморандум 2010 г., подписанный между оборонными ведомствами двух стран в Париже [Армения и Франция подписали..., 2010]. В 2013 г. была учреждена должность военного атташе в Посольстве Армении во Франции [Назначен военный..., 2013].

Поставки оружия и военная помощь со стороны Франции

Франция традиционно заявляет о соблюдении эмбарго на поставки вооружения как в Армению, так и в Азербайджан, а также требует от покупателей своего оружия из третьих стран сертификаты конечного пользования, подтверждающие, что оно не будет реэкспортировано в нарушение эмбарго. В дополнение к этому гарантом соблюдения режима контроля за поставками оружия выступает ЕС.

Тот факт, что французское оружие не поступает в Республику Армения, подтверждают и официальные данные из базы Европейской службы внешних дел СОАВМ Public 2.0 по экспорту вооружений из стран — членов ЕС: стоимость экспорта вооружений из Франции в Армению имеет нулевое значение [COARM Public..., 2022]. Несмотря на это азербайджанские и турецкие политики и чиновники [Erdogan claims..., 2020], а также проазербайджанские и протурецкие медиа время от времени заявляют о том, что в ходе нагорнокарабахского конфликта армянская сторона применяет французское оружие, например, снайперские винтовки PGM Mini-Hecate 338 [Azerbaijan reacts..., 2016]. Показательным стал дипломатический скандал, разгоревшийся в 2013 г. после того, как армяноязычный сайт опубликовал фотографии экспозиции вооружений Министерства обороны Армении, на которых азербайджанские журналисты увидели предмет, похожий на противотанковую ракету совместного франко-германского производства «Милан» [Скрытые

жемчужины..., 2013]. Азербайджанская сторона потребовала разъяснений от посольств Франции и Германии в Баку. В ходе разбирательства выяснилось, что эти ракеты, а также большое количество пулеметов и гранатометов Армения закупила у Греции и Кипра [Кисега, 2013]. В общей сложности из арсенала греческих Вооруженных сил были проданы 20 противотанковых ракет «Милан».

На фоне активизации дипломатических контактов двух стран летом 2021 г. в прозападных СМИ стали появляться сообщения о готовности Франции рассмотреть заявки армянских властей о сотрудничестве в сфере обороны. В июне 2022 г. состоялась встреча министра обороны Армении К. Брутяна с министром Вооруженных сил Франции С. Лекорню. Встреча была приурочена к предстоящему участию Армении в международной выставке вооружений «Евросатор-2022» [Армения и Франция обсудили сотрудничество..., 2022]. Спустя несколько недель состоялась встреча секретаря Совета безопасности Армении А. Григоряна с дипломатическим советником министра Вооруженных сил Франции Винсентом Браконье, на которой были затронуты вопросы региональной безопасности [Армения и Франция обсудили перспективы..., 2022].

При этом в рамках ЕС Франция является флагманом оказания гуманитарной помощи для Армении. Главный институт, координирующий отправку гуманитарных грузов в Армению, — Центр кризисных ситуаций и поддержки при Министерстве европейских и иностранных дел. За Центром закреплена функция по координации усилий правительства, НКО, гуманитарных организаций и фондов, учреждений здравоохранения.

Так, например, в ходе Второй карабахской войны был создан механизм оказания структурированной гуманитарной помощи для Армении, который работал по трем направлениям [Armenia — France establishing..., 2020]. Во-первых, в Армению несколькими рейсами были направлены французские хирурги и предметы медицинского назначения, в том числе оборудование для оказания неотложной помощи, передвижной медицинский пункт, вмещающий 500 человек, гигиенические наборы и прочие гуманитарные грузы, и пожертвования общим объемом 60 тонн. Во-вторых, развивалось сотрудничество между здравоохранительными учреждениями обеих стран, расширялись начатые медицинские миссии при финансовой поддержке Министерства европейских и иностранных дел. В-третьих, оказывалась непосредственная финансовая поддержка проектов на местах, инициированных гуманитарными организациями и агентствами ООН.

Совместные учения, курсы подготовки, программы повышения квалификации

Соглашение 2010 г. о сотрудничестве Армении и Франции подразумевает возможность обучения офицеров армянской армии в высших военных учебных заведениях Франции.

Образовательное военное сотрудничество с Францией и другими странами Запада развивается и по линии неправительственных организаций. Так, в сентябре 2019 г. Министерство обороны Армении заключило меморандум с фондом Центра кибербезопасности «Хай-тек» и Фондом армянской науки и технологий (FAST) о создании в оборонной системе Армении специального «Подразделения 1991», занимающегося узконаправленной деятельностью в вопросах обеспечения кибербезопасности [Armenian military..., 2019]. Ожидается, что данное подразделение сможет создать передовые технологии для решения стратегических и тактических задач, востребованных Вооруженными силами Армении. Миссия по поддержке содержания программы «Подразделения 1991», разработке и организации учебных курсов, исследований и управления проектами возложена на Фонд армянской науки и технологий (FAST). В рамках этой миссии за полгода до каждого военного призыва FAST начинает прием заявок на бесплатные курсы Фонда для юношей предпризывного возраста. Шестимесячные курсы включают занятия по линейной алгебре и математической геометрии, математическому анализу, теории вероятностей, основам программирования, машинного обучения и нейронных сетей, а также реализацию выпускного проекта.

Отметим, что FAST – некоммерческая организация, не имеющая прямого отношения к французскому государству. Основателями Фонда являются американо-канадский предприниматель Нубар Афеян, российский предприниматель и соинициатор движения The Future Armenian Рубен Варданян, а также иерей Армянской апостольской церкви Месроп Арамян. Кроме того, мероприятиям Фонда нередко оказывают поддержку многие видные представители армянской диаспоры из Франции.

Выводы

Военно-политическое взаимодействие Парижа и Еревана ограничено, несмотря на огромное символическое значение Франции для Армении. Это ограничение объясняется желанием Парижа сохранить роль посредника в нагорнокарабахском конфликте, в силу чего сотрудничество сконцентрировано в гуманитарной области и с недавних пор – в сфере кибербезопасности.

В то же время контакты между Парижем и Ереваном носят интенсивный характер, о чем свидетельствует большое число визитов, совершаемых высокопоставленными лицами Франции и Армении. Также страны имеют потенциал наращивания сотрудничества в области военного образования, что представляется более гибкой альтернативой поставкам вооружений.

Военно-политическое сотрудничество Франции и Грузии

Общие рамки политики Франции в отношении Грузии

Дипломатические отношения между Грузией и Францией были установлены в 1992 г. Грузия имеет стратегическое значение для стран Запада, поскольку располагается на маршрутах трубопроводов, доставляющих альтернативные российским нефть и газ из Каспийского моря на мировые рынки. При этом Франция сыграла значительную роль в урегулировании российско-грузинского конфликта и является важным партнером в отношениях Грузии с ЕС и НАТО.

Летом 2008 г. под руководством президента Н. Саркози и министра иностранных дел Б. Кушнера Франция приложила огромные усилия для прекращения огня и дипломатического разрешения Августовской войны. 12 августа 2008 г. в ходе визита в Москву Н. Саркози, Д. Медведев и В. Путин согласовали шесть принципов мирного урегулирования (план Медведева – Саркози).

В то же время Париж исторически занимал неоднозначную позицию по вопросу евроинтеграции Грузии. С началом кризиса в российско-европейских отношениях в 2014 г. франко-германский тандем стал активнее в своих политических заявлениях поддерживать Грузию на пути к вступлению в ЕС, при этом на деле сохраняя скепсис по поводу ее европейских перспектив [Antidze, 2014]. Так, в первой половине 2022 г., когда Франция председательствовала в Совете ЕС, на повестке дня стоял вопрос о предоставлении статуса кандидата трем странам: Украине, Молдавии и Грузии. В итоге Грузии было отказано в этом статусе, притом что именно она некогда считалась наиболее продвинутым членом «ассоциированного трио».

Тем не менее роль Парижа в урегулировании в 2008 г. и евроатлантическая ориентация Грузии накладывают огромный отпечаток на двусторонние франко-грузинские отношения, для которых в целом характерна положительная политическая тональность при относительно слабом экономическом фундаменте (Франция не входит даже в 20 крупнейших иностранных инвесторов Грузии) [The Dimitri Amilakhvari..., 2020].

Двусторонняя договорная база

В 2015 г. между Грузией и Францией был подписан план двустороннего сотрудничества в области обороны [Bilateral Cooperation..., 2015]. Регулярно проводятся встречи министров оборонных ведомств двух стран. Высших лиц грузинского военного командования регулярно приглашают к участию в различных семинарах и воркшопах, посвященных проблемам региональной безопасности. С Министерством обороны активно взаимодействует

военный атташе посольства Франции: на брифингах заместители министра обороны Грузии представляют иностранным коллегам (в том числе из Франции) планы годовых оборонных бюджетов [Military Attaches..., 2015].

Еще одним важным документом является Декларация грузино-французского диалогового партнерства имени Дмитрия Амилахвари. Она была подписана в феврале 2019 г. в ходе визита президента С. Зурабишвили во Францию. Помимо торгово-экономических, образовательных и культурных аспектов, диалог включает вопросы обороны и безопасности.

Поставки оружия и военная помощь со стороны Франции

Франция также стремится занять нишу на грузинском рынке вооружений. Согласно официальной базе данных Европейской службы внешних дел COARM Public 2.0 по экспорту вооружений из стран – членов ЕС, в общей сложности в период с 2013 по 2021 г. Франция поставила вооружений в Грузию на сумму более 48 млн евро [COARM Public..., 2022]. Например, в июне 2015 г. Министерство обороны Грузии заключило контракт (предположительная стоимость – 52,65 млн евро) с франко-американским предприятием ThalesRaytheonSystems о приобретении нескольких 3-D мобильных радиолокационных станций обнаружения воздушных целей – моделей Ground Master 200 (GM200) и Ground Master 400 (GM400) [Menabde, 2017]. Через месяц после этого был заключен контракт с французским филиалом MBDA Group и Thales на поставку одной батареи зенитно-ракетных комплексов малой дальности VL MICA (предположительная стоимость – 24,98 млн евро) [Menabde, 2017]. При этом сами поставки ЗРК и РЛС начались только в 2018 г. [Двали, 2018]. Поставляемые Францией вооружения в 2018 г. были размещены на авиабазе Алексеевка [French Air Defense..., 2018]. Для Тбилиси эти договоренности стали важным шагом, поскольку долгое время западные государства воздерживались от поставок вооружений в Грузию [Двали, 2018]. Стоит также отметить, что Франция оказывает поддержку Грузии в развитии противоракетной обороны в рамках проекта НАТО «Существенный пакет поддержки для Грузии» (SNGP).

На грузинском рынке вооружений французские компании конкурируют с американскими в области поставок вертолетов. В 2013 г. министр обороны И. Аласания рассказал о планах Минобороны модернизировать вертолетный парк, избавившись от советских и российских военно-транспортных и ударных вертолетов [Georgian Armed Forces..., 2015], в результате чего Грузия начала закупки американских и французских моделей (Bell UH-1H Iroquois и Eurocopter Super Puma соответственно) [Lambert, 2021].

В октябре 2020 г. Министерство обороны Грузии и Министерство вооруженных сил Франции заключили грантовое соглашение о передаче Сачхерскому центру подготовки

горных стрелков горного оборудования на сумму около 334 тыс. евро [Military Cooperation..., 2020].

С 2022 г. ярко выраженное оборонное измерение стал приобретать грузино-французский стратегический диалог им. Д. Амилахвари. Если в первые годы преобладающей тематикой двусторонних встреч в рамках диалога были политические вопросы (миграция, культурная политика и т.д.), то в мае 2022 г. встреча была организована на площадке Министерства обороны Грузии. На мероприятии обсуждались вопросы влияния украинского конфликта на Черноморский регион, совместное участие грузинских и французских военных в миротворческих миссиях и многонациональных учениях на африканском континенте, поддержка Францией развития противовоздушной обороны Грузии в рамках Существенного пакета НАТО [А meeting was..., 2022].

Совместные учения, курсы подготовки, программы повышения квалификации

В 2006 г. при поддержке Франции в Сачхере был открыт учебный центр горной подготовки вооруженных сил Грузии [В Сахаре открылся..., 2006]. На его базе регулярно проводятся совместные франко-грузинские военные учения. С 2010 г. школа сотрудничает с МВД Грузии, предлагая курсы по базовой горной подготовке, военному альпинизму и военному катанию на лыжах. Также в 2010 г. Североатлантический совет принял решение присвоить Горной учебной школе в Сачхере статус Учебного центра НАТО в рамках программы «Партнерство ради мира» [History..., 2015], в соответствии с которым началось обучение военного персонала стран — членов Североатлантического альянса и стран-партнеров альпинизму, горноспасательным операциям и проч. В то же время с 2009 г. грузинские военные проходят обучение в Школе высокогорной подготовки Франции (ЕМНМ) [Sachkhere Mountain..., 2015].

В октябре 2020 г. в центре подготовки горных стрелков в Сачхере завершились совместные военные учения грузинских и французских военных. Для французских горных войск это была первая в истории военная подготовка, пройденная в другой стране. Кроме того, в центре активно проходит подготовка Сил специальных операций (ССО) стран НАТО вместе с ССО стран-партнеров: так, в феврале 2022 г. прошло обучение украинских и польских военнослужащих технике передвижения по снегу на горной местности [Польские и украинские..., 2022].

Франция также активно сотрудничает с Грузией в сфере безопасности в Черном море. Так, в октябре 2016 г. и ноябре 2019 г. в Батуми проходили учения ВМС Франции

вместе с ВМС Грузии, береговой охраной и Силами специальных операций [Французский военный..., 2019].

Помимо того что с 2017 г. Франция поставляет в Грузию элементы ПВО, она также занимается подготовкой грузинских офицеров, специализирующихся на работе с системами ПВО (в рамках проекта HATO SNGP) [Грузия и Франция..., 2017].

Взаимодействие по линии общей политики обороны и безопасности ЕС

Отдельного внимания заслуживает участие грузинского миротворческого контингента в составе миротворческих миссий ЕС в Центральноафриканской Республике. О намерении Грузии принять участие в миротворческих миссиях ЕС в ЦАР впервые сообщила глава Министерства иностранных дел М. Панджикидзе после встречи со своими коллегами из Франции и Германии. Примечательно, что Грузия уже ранее принимала участие в зарубежных военных операциях НАТО в Афганистане и Ираке [Мендкович, 2014]. При этом необходимо заметить, что ни Афганистан, ни Ирак и тем более Африка не представляют жизненно важный интерес для Грузии. Все эти миссии были способом сближения с партнерами по НАТО и ЕС и обретения навыков.

С середины июля 2014 г. грузинские военные присоединились к миротворческой миссии ЕС в Центральноафриканской Республике EUFOR RCA под началом французского командования на военной базе «Укатекс» в столице ЦАР Банги [Грузинские военные..., 2017]. В этой миссии Грузия первоначально развернула одно подразделение легкой пехоты численностью 156 человек (рота), затем в декабре 2014 г. оно было заменено двумя подразделениями численностью 85 человек (взвод) [Mission in the..., 2022]. В марте 2015 г. данная миссия Грузии в ЦАР успешно подошла к концу.

В 2015 г. Грузия приняла участие в следующей миссии ЕС в ЦАР – военно-консультативной миссии ЕUMAM RCA. 12 октября 2015 г. грузинская группа быстрого реагирования численностью пять человек была направлена в миссию на основе шестимесячной ротации (2-я ротация состоялась в апреле 2016 г.) [Mission in the..., 2022]. Участие Грузии в миссии было успешно завершено в июле 2016 г.

Следующей миссией Грузии в ЦАР стала Учебная миссия ЕС (EU Training Mission, EUTM RCA), решение о которой было принято Европейским советом в апреле 2016 г. в целях содействия реформе оборонного сектора ЦАР. 31 января 2017 г. на основании Указа парламента Грузии N5482-II от 22 июня 2016 г. в африканской стране был развернут грузинский военный взвод численностью 35 человек [Mission in the..., 2022]. Взвод служил на базе Мпоко в Банги [Грузинские миротворцы..., 2022]. Основной задачей грузинских

военных было обеспечение безопасности базы, в том числе моторизованное патрулирование и конвоирование. Служба грузинских солдат была завершена в 2022 г.

Выводы

Военно-политическое взаимодействие Грузии и Франции представляет собой уникальный случай, когда военная и военно-техническая составляющие этого взаимодействия развиваются относительно интенсивно, но при этом внешнеполитические цели Франции нельзя назвать идентичными устремлениям Грузии. Франция до сих пор не демонстрирует однозначной одобрительной позиции в отношении курса Грузии на вступление в ЕС и НАТО, но будучи флагманом европейской политики Восточного партнерства и одним из неотъемлемых элементов архитектуры безопасности Североатлантического альянса, фактически содействует Грузии на этом внешнеполитическом пути. Примечательно, что интенсификация военно-политического взаимодействия двух стран началась в 2014 г., после начала украинского кризиса и с большей вероятностью усилится в контексте СВО.

Сегодня Пятая республика выступает для Грузии одним из ключевых поставщиков высокотехнологичного оружия, в частности в сфере ПВО. Одной из важных характеристик военно-политического сотрудничества являются специализированные курсы военного обучения с акцентом на горную подготовку. Наконец, именно через Париж Тбилиси старается подключиться к общей политике обороны и безопасности ЕС посредством участия в зарубежных миссиях объединения, возглавляемых французскими военными. В случае развития концепции стратегической автономии ЕС нельзя исключать интенсификации франко-грузинского военного сотрудничества, обрамленного в рамки ОПОБ ЕС.

Заключение

Французское военно-политическое присутствие на Южном Кавказе является частью комплекса интересов так называемого коллективного Запада в регионе. Париж зачастую действует в рамках многосторонних форматов под эгидой Североатлантического альянса и Европейского союза. Тем не менее французская политика в сфере безопасности на Южном Кавказе обладает рядом отличительных характеристик.

Франция позиционирует себя как посредника и балансирующую державу, опираясь на представительство в Минской группе и опыт урегулирования российско-грузинского кризиса в 2008 г. В то же время Париж преследует и конкретные экономические интересы в регионе, в особенности в области диверсификации энергопоставок на рынок ЕС.

Стоит отметить, что договорно-правовая база Франции с южнокавказскими республиками развита слабо. Она ограничена соглашениями о сотрудничестве между военно-промышленными компаниями (в случае Азербайджана), а также декларациями и меморандумами (в случае Грузии и Армении).

Не имеет Париж и военных объектов в регионе. Поставки французского оружия также незначительны: с Азербайджаном военно-техническое сотрудничество только развивается, с Арменией фактически отсутствует, с Грузией – сосредоточено в области противовоздушной обороны. Франция представляет собой перспективного партнера в области высокотехнологичных вооружений, однако подобного рода взаимодействие реализуется пока только с Баку.

Франция достаточно активна в области военной подготовки – наиболее полно в этой сфере сотрудничество развивается с Грузией, в меньшей степени – с Арменией. Взаимодействие с Тбилиси сконцентрировано в ряде узких областей, таких как горная подготовка, ПВО, и уступает программам, возглавляемым американцами.

Тем не менее значимость Франции как актора на Южном Кавказе заключается в ее статусе в контексте евроатлантических структур, куда стремятся интегрироваться в том или ином виде государства региона. Поддержка Парижа критически важна для Грузии с ее евроатлантическими устремлениями; актуальна для Армении, стремящейся диверсифицировать связи в сфере безопасности и заручиться международной поддержкой; интересна и Азербайджану, который модернизует свою армию и расширяет рынок поставок энергоресурсов.

Наконец, велико значение Парижа в контексте становления ЕС как актора на Южном Кавказе и в Черноморском регионе в целом. Учитывая опыт реализации миссий ОПОБ, в частности сотрудничество с грузинскими Вооруженными силами в рамках данных

миссий, роль Парижа представляется существенной для перспективной «стратегической автономии» ЕС в регионе.

Источники

- Акопян Э. Г. Основные направления развития двусторонних отношений Республики Армении и Франции (1992—2008 гг.): дис. ... канд. ист. наук: Нижегородский государственный университет им. Н.И. Лобачевского, Нижний Новгород, 2015. Режим доступа: https://diss.unn.ru/files/2015/539/diss-Akopyan-539.pdf
- Двали Γ . Грузинское небо интегрируют в HATO // Коммерсанть. 09.12.2018 [Электронный ресурс]. URL: https://www.kommersant.ru/doc/3826066 (дата обращения: 05.09.2022).
- Зуева А. Азербайджан и Франция готовы сотрудничать в космосе // Sputnik Азербайджан. 26.01.2022 [Электронный ресурс]. URL: https://az.sputniknews.ru/20220126/azerbaydzhan-i-frantsiya-gotovy-sotrudnichat-v-kosmose-438538199.html (дата обращения: 05.09.2022).
- Мендкович Н. Цели участия Грузии в миротворческой миссии ЕС в Африке // Внешняя политика. 25.04.2014 [Электронный ресурс]. URL: http://www.foreignpolicy.ru/analyses/tseli-uchastiya-gruzii-v-mirotvorcheskoy-missii-es-v-afrike/ (дата обращения: 05.09.2022).
- Саруханян В. Турецко-азербайджанский тандем использовал в Арцахе французские технологии. Официальный Париж избегает комментариев // с [Электронный ресурс]. 04.05.2021 URL: https://hetq.am/ru/article/130372 (дата обращения: 05.09.2022).
- Хроленко А. Оборонное сотрудничество Азербайджана и Франции: парадоксы и перспективы // Sputnik Азербайджан. 31.07.2019 [Электронный ресурс]. URL: https://az.sputniknews.ru/20190731/Oboronnoe-sotrudnichestvo-Azerbaydzhana-i-Frantsii-paradoksy-i-perspektivy-421334451.html (дата обращения: 05.09.2022).
- Армения и Франция обсудили перспективы сотрудничества в сфере безопасности // RUSARMINFO. 29.06.2022 [Электронный ресурс]. URL: https://rusarminfo.ru/2022/06/29/armeniya-i-franciya-obsudili-perspektivy-sotrudnichestva-v-sfere-bezopasnosti/ (дата обращения: 05.09.2022).
- Армения и Франция обсудили сотрудничество в сфере обороны // RUSARMINFO. 14.06.2022 [Электронный ресурс]. URL: https://rusarminfo.ru/2022/06/14/armeniya-i-franciya-obsudili-sotrudnichestvo-v-sfere-oborony/ (дата обращения: 05.09.2022).
- Армения и Франция подписали соглашение о военном сотрудничестве // Regnum. 12.02.2010 [Электронный ресурс]. URL: https://regnum.ru/news/1253310 (дата обращения: 05.09.2022).
- Военный бюджет Армении на 2022 год увеличится на 11% // Verelq News & Analysis. 30.09.2021 [Электронный ресурс]. URL: https://verelq.am/ru/node/95154 (дата обращения: 05.09.2022).
- В Сахаре открылся учебный центр горной подготовки ВС Грузии // Regnum. 22.08.2006 [Электронный ресурс]. URL: https://regnum.ru/news/692712 (дата обращения: 12.09.2022).
- Грузинские военные завершили миротворческую операцию в ЦАР // Sputnik Грузия. 07.08.2017 [Электронный ресурс]. URL: https://sputnik-georgia.ru/20170807

- /Gruzinskie-voennye-zavershili-mirotvorcheskuju-operaciju-v-CAR-236888163.html (дата обращения: 12.11.2022).
- Грузинские миротворцы вернулись на родину из ЦАР // Sputnik Грузия. 30.03.2022 [Электронный ресурс]. URL: https://sputnik-georgia.ru/20220330/gruzinskie-mirotvortsyvernulis-na-rodinu-iz-tsar-265617912.html (дата обращения: 12.11.2022).
- Грузия и Франция активизируют сотрудничество в военной сфере // EADaily. 27.10.2017 [Электронный ресурс]. URL: https://eadaily.com/ru/news/2017/10/27/gruziya-i-franciya-aktiviziruyut-sotrudnichestvo-v-voennoy-sfere (дата обращения: 12.09.2022).
- Двусторонние отношения // Ministere de l'Europe et des Affaires Etrangeres. 2022 [Электронный ресурс]. URL: https://www.diplomatie.gouv.fr/ru/dossiers-pays/armenie/relations-bilaterales/ (дата обращения: 05.09.2022).
- Назначен военный атташе посольства Армении во Франции // Regnum. 09.07.2013 [Электронный ресурс]. URL: https://regnum.ru/amp/1681805 (дата обращения: 05.09.2022).
- Пилоты ВВС Азербайджана получили французские шлемы LA 100 // ISTIGLAL. Военно-аналитический блог. 14.07.2018 [Электронный ресурс]. URL: https://goo.su/5Z2t5c (дата обращения: 05.09.2022).
- Польские и украинские военные проходят горную подготовку в Грузии // Regnum. 05.02.2022 [Электронный ресурс]. URL: https://regnum.ru/news/3498389? utm source=yxnews&utm medium=desktop (дата обращения: 05.09.2022).
- Скрытые жемчужины военных выставок // RAZM.info 29.06.2013 [Электронный ресурс]. URL: https://razm.info/14003 (дата обращения: 05.09.2022).
- Франция предлагает проводить совместные с Азербайджаном военные учения // Trend news agency. 06.02.2008 [Электронный ресурс]. URL: https://www.trend.az/azerbaijan/politics/1128808.html (дата обращения: 07.09.2022).
- Французский военный корабль зашел в порт Батуми // SPUTNIK Грузия. 22.11.2019 [Электронный ресурс]. URL: https://sputnik-georgia.ru/20191122/Frantsuzskiy-voennyy-korabl-zashel-v-port-Batumi-247092905.html (дата обращения: 07.09.2022).
- Чем запомнился визит Ильхама Алиева в Париж // Каспийский вестник. 26.07.2018 [Электронный ресурс]. URL: http://casp-geo.ru/chem-zapomnilsya-vizit-ilhama-alieva-v-parizh/ (дата обращения: 05.09.2022).
- Aliyev N. French Air-Defense Missile Systems Instead of Russian Coastal Missiles for Azerbaijan // The Jamestown Foundation. 11.12.2018 [Electronic source]. URL: https://jamestown.org/program/french-air-defense-missile-systems-instead-of-russian-coastal-missiles-for-azerbaijan/ (date of request: 18.10.2022).
- Antidze M. France, Germany show EU support for Georgia as Ukraine crisis mounts // Reuters. 24.04.2014 [Electronic source]. URL: https://www.reuters.com/article/georgia-eu-idUSL6N0NG45J20140424 (date of request: 12.09.2022).
- Berker M. "Fascist" French group leader vows fight for Armenia // Anadolu Agency. 02.11.2020 [Electronic source]. URL: https://www.aa.com.tr/en/azerbaijan-front-line/fascist-french-group-leader-vows-fight-for-armenia/2028479 (date of request: 05.09.2022).

- *Kucera J.* Azerbaijan Blames Greece And Cyprus For Selling French/German Missiles To Armenia // Eurasinet. 20.07.2013 [Electronic source]. URL: https://eurasianet.org/azerbaijan-blames-greece-and-cyprus-for-selling-frenchgerman-missiles-to-armenia (date of request: 05.09.2022).
- *Lambert M.* The Revival of the Georgian Armaments and Defense Industry // RIAC. 08.11.2021 [Electronic source]. URL: https://russiancouncil.ru/en/blogs/mlambert/the-revival-of-the-georgian-armaments-and-defense-industry/ (date of request: 12.09.2022).
- *Menabde G.* Tbilisi Still Waiting on Delivery of Its Purchased Missile and Air Defense Systems From Paris // The Jamestown Foundation. 27.04.2017 [Electronic source]. URL: https://jamestown.org/program/tbilisi-still-waiting-delivery-purchased-missile-air-defense-systems-paris/ (date of request: 12.09.2022).
- Yegavian T. The French Presidential Election and the Armenian Question // EVN. 15.04.2022 [Electronic source]. URL: https://evnreport.com/politics/the-french-presidential-election-and-the-armenian-question/ (date of request: 05.09.2022).
- A meeting was held in the format of the "French-Georgian strategic dialogue of Dimitri Amilakhvari" in the Ministry of Defence // Ministry of Defense of Georgia. 30.05.2022 [Electronic source]. URL: https://mod.gov.ge/en/news/read/8639/a-meeting-was-held-in-the-format-of-the-french-georgian-strategic-dialogue-of-dimitri-amilakhvari-in-the-ministry-of-defence (date of request: 12.09.2022).
- Armenia France establishing a mechanism to assist Armenians affected by the conflict in Nagorno-Karabakh // France Diplomacy. 22.11.2020 [Electronic source]. URL: https://www.diplomatie.gouv.fr/en/country-files/armenia/news/article/armenia-france-establishing-a-mechanism-to-assist-armenians-affected-by-the (date of request: 05.09.2022).
- Armenian military creates Unit 1991 cyber-security subdivision // ArmenPress. 30.09.2019 [Electronic source]. URL: https://armenpress.am/eng/news/989889.html (date of request: 12.09.2022).
- Azerbaijan Lenkoran-Talysh Deniz JV // The Free Library. 03.07.2006 [Electronic source]. URL: https://www.thefreelibrary.com/AZERBAIJAN+-+Lenkoran-Talysh+Deniz+JV.-a0147921379 (date of request: 05.09.2022).
- Azerbaijan reacts to French and British arms sales to Armenia // Azvision.az. 01.02.2016 [Electronic source]. URL: https://en.azvision.az/news/29184/azerbaijan-reacts-to-french-and-british-arms-sales-to-armenia.html (date of request: 05.09.2022).
- Azerbaijan's armored vehicles: Gurza-2 tactical intelligence patrol vehicle Military expert // Defence.az. 14.02.2018. [Electronic source]. URL: https://web.archive.org/web/20201029111651/http://defence.az/en/news/124381 (date of request: 05.09.2022).
- Bilateral Cooperation Plan concluded between Georgia and France // Ministry of Defense of Georgia. 02.05.2015 [Electronic source]. URL: https://mod.gov.ge/en/news/read/2102/bilateral-cooperation-plan-concluded-between-georgia-and-france (date of request: 12.09.2022).

- COARM Public v2.0 Insights Qlik Sense. 2022 [Electronic source]. URL: https://webgate.ec.europa.eu/eeasqap/sense/app/75fd8e6e-68ac-42dd-a078-f616633118bb/insightadvisor (date of request: 18.10.2022).
- Erdogan claims Russia, US, France are supplying weapons to Armenia // TASS. 18.10.2020 [Electronic source]. URL: https://tass.com/world/1213497 (date of request: 05.09.2022).
- France National Assembly Law // Armenian National Institute. 28.05.1998 [Electronic source]. URL: https://www.armenian-genocide.org/Affirmation.155/current_category.7/affirmation_detail.html (date of request: 05.09.2022).
- Georgian Armed Forces Launch Renovation of Utility Helicopter Fleet // Ministry of Defense of Georgia. 02.05.2015 [Electronic source]. URL: https://mod.gov.ge/en/news/read/2577/georgian-armed-forces-launch-renovation-of-utility-helicopter-fleet (date of request: 12.09.2022).
- History // Colonel Besik Kutateladze Sachkhere Mountain Training School. 2015 [Electronic source]. URL: https://mountainschool.mod.gov.ge/page/history?lang=en (date of request: 12.09.2022).
- Ilham Aliyev met with Chairman and CEO of Total // President of the Republic of Azerbaijan. 19.07.2018 [Electronic source]. URL: https://president.az/en/articles/view/29530 (date of request: 05.09.2022).
- Law no. 2001-70 of January 29, 2001, relating to the recognition of the Armenian Genocide of 1915 // Armenian National Insitute. 29.01.2001 [Electronic source]. URL: https://www.armenian-genocide.org/Affirmation.170/current_category.7/offset.50/affirmation_detail.html (date of request: 05.09.2022).
- Lisbon Document 1996 // OSCE. [Electronic source]. URL: https://www.osce.org/files/f/documents/1/0/39539.pdf (date of request: 05.09.2022).
- Military Attaches at Georgian Defence Ministry // Ministry of Defence of Georgia. 02.05.2015 [Electronic source]. URL: https://mod.gov.ge/en/news/read/1821/military-attaches-atgeorgian-defence-ministry (date of request: 18.10.2022).
- Military Cooperation between Georgia and France is strengthening // Ministry of Defense of Georgia. 04.10.2020 [Electronic source]. URL: https://mod.gov.ge/en/news/read/7989/military-cooperation-between-georgia-and-france-is-strengthening (date of request: 12.09.2022).
- Mission in the Central African Republic // Ministry of Defense of Georgia. 2022 [Electronic source]. URL: https://mod.gov.ge/en/mission/57/mission-to-central-african-republic (date of request: 12.11.2022).
- Recognition of the Armenian genocide // Parliamentary Assembly. Council of Europe. 29.04.2010 [Electronic source]. URL: https://pace.coe.int/en/files/12422#trace-1 (date of request: 05.09.2022).
- Sachkhere Mountain Training School // Ministry of Defense of Georgia. 02.05.2015 [Electronic source]. URL: https://mod.gov.ge/en/news/read/1077/sachkhere-mountain-training-school (date of request: 12.11.2022).

- 'The Dimitri Amilakhvari Georgian-French Dialogue' A New Stage and New Prospects for Bilateral Relations // Geocase. 27.01.2020 [Electronic source]. URL: https://geocase.ge/en/news/31/dimitri-amilakhvaris-sakhelobis-qartul-franguli-dialogi-ormkhrivi-urtiertobebis-akhali-etapi-da-perspeqtivebi (date of request: 12.09.2022).
- The known and unknown suppliers of Azerbaijan // Fact investigation platform. 01.11.2020 [Electronic source]. URL: https://fip.am/en/13566 (date of request: 05.09.2022).
- TotalEnergies in Azerbaijan // TotalEnergis. 2022 [Electronic source]. URL: https://totalenergies.com/azerbaijan (date of request: 05.09.2022).

Препринт WP21/2023/05 Серия WP21 Международные отношения и зарубежные региональные исследования

Энтина Екатерина Геннадьевна, Давранова Сабина Бобыровна, Мелоян Тигран Хачатурович, Наджаров Александр Мартиросович

Военно-политическое присутствие Франции на Южном Кавказе

Изд. № 2745